POBLACION

POBLACION, ECOLOGIA Y OPUS DEI

Eduard Masjuan

«... Nuestra sociedad debe evolucionar hasta un punto en que resulte vergonzoso que la hija de uno se case con un urbanista que se dedica a convertir una porción de desierto en una parcela con un lago artificial, contribuyendo así a aumentar los déficits de agua, o con el tipo que posee un «bólido» y que contribuye generosamente al calentamiento del globo a la vez que despilfarra gasolina...»¹

A propósito de las cumbres de El Cairo sobre la Población Mundial, y de Beijing, respecto a la situación de las Mujeres en el Mundo, la opinión pública y la académica se plantean si son cuestiones que deben ser afrontadas por técnicos demógrafos, y se lamentan que estos tema se conviertan en «declaraciones y confrontaciones sobre temas políticos». Esta es la opinión también de la prestigiosa directora del *Institut d'Estudis Demogràfics* de Catalunya, la Dra. Anna Cabré², quien reconoce las «exageraciones» vertidas por ciertos sectores influyentes de la Iglesia Católica española que afirman que no existe problema demográfico.

Ante la crisis ecológica contemporánea la aportación del debate histórico-social que se produce desde los inicios de la industrialización acerca de la relación entre crecimiento de la población y los recursos disponibles cobra especial relieve y, a mi entender, es de sumo interés. En España, desde principios

de siglo, para no remontaarme a la historia entera de la humanidad, se halla, ciertamente, una percepción popular respecto a la reproducción humana en las clases populares y obreristas procedentes del campo o autóctonos de las ciudades medianas que poseen una perspectiva ecológico-humana.

Esto explica que desde 1904 amplios sectores de la población promulgaran La Huelga de Vientres, La Maternidad Consciente, el Pacifismo, y con él el Antimilitarismo, la Liberación Integral de la Mujer y la Educación Sexual Integral. Todo ello con el fin de dejar de proporcionar carne de cañón a las fábricas y a los ejércitos nacionales.

Esta percepcióne cológico-humana se vio reforzada y fue realizable porque desde principios de siglo en el estado español un amplio grupo de médicos y activistas anarquistas divulgaron y expidieron los medios contraceptivos disponibles. Estos medios se presentaron, entre otras razones más importantes, como medios-para evitar el aborto clandestino efectuado en deficientes condiciones higiénicas.

El debate entre el justo equilibrio entre la población y los recursos desde 1904 hasta 1939 en España se hallaba presente en el seno de la misma base social por humilde que esta fuese. Podemos decir que por un lado se encontraban aquellos sectores amplios de la sociedad que desoyeron el mandato bíbli-

¹ Paul R. Ehrlich y Anne H. Ehrlich, *La explosión demográfica* (El principal problema ecológico), p. 250, Barcelona, Biblioteca Científica Salvat, 1993.

² Conversación «Anna Cabré: Catalunya, immigració i natalitat», *l'Avenç*, Barcelona, n. 193, Julio 1995, pp. 62-65.

co Creced y Multiplicaos porque lo identificaban con la miseria y la guerra. Por otro, se encontraban las proclamas del estado poblacionista-y militarista respaldadas por la Iglesia Católica.

Hasta el advenimiento del franquismo se puede afirmar que existió voluntad popular encaminada al mejoramiento de la calidad humana a través de una Nueva Moral Secual y, lo que es más importante, a partir de la Transformación de los valores humanos. Ejempio de todo ello era el Amor a la naturaleza, a través de prácticas higiénicas y solidarias como el Vegetarismo, el Excursionismo, el nudismo, la camaraderia amorosa, el rechazo a lo superfluo y el fomento de la cultura en los Ateneos y Centros Obreros. Todo este movimiento en la mayoría de los casos se autocalificó Anarquista-Neomalthusiano, Eugénico, Naturista, Esperantista o Idista, Ecléctico, etc. Las clases populares, por entonces bebían en las fuentes cuditurales de Kropotkin en lo que respecta al apoyo mutuo y el rechazo al Socialdarwinismo, de la pedagogía que hoy podemos llamar ecologista Del siglo de los niños de la pedagaoga sueca Hellen Key, de la demostración de la inteligencia de la Mujer, tan discutida desde la derecha, a través de Antonia Maymón, Federica Montseny y tantas otras como la brasileña María Lacerda de Moura que entre otras muchas obras publicó un libro con el expresivod título neomalthusiano Amaos y no os Multipliquéis que muestra la continuidad teórico-práctica del Neoalthusianismo que comenzó en Inglaterra a mediados del siglo pasado de la mano del Dr. Drysdale pero también su modificación y reinterpretación.

Una vez desterrada en 1931 por voluntad popular la monarquia borbónica, durante los años treinta España se hallaba totalmente al día en el concierto mundial en materia de Educación Sexual, a través del Dr. Félix Martí Ibáñez, y del Dr. Isaac Puente. Es en estos años que la opinión pública del estado español está al corriente de la obra los *Principios humanitaristas* del anarquista de origen rumano exiliado en Francia, Eugen Relgis, publicada con prólogo de Albert Einstein. En estos principios se halla la *Maternidad Consciente* y el *Eugenismo* no racista ni sexista y se incorporan a éstos la idea

del Servicio Alimenticio General como solución a la cuestión social propuesto por el ingeniero austriaco Josef Popper-Linkeus (1838-1921), economista ecológico y defensor de la insumisión a la coscripción militar.

Relgis a principios de los años treinta estableció relaciones con la sociedad austriaca Allgemeine Nährpflicht, concretamente con su presidente Félix Frankl a quien preguntó y pidió su colaboración para su encuesta titulada Los caminos de la Paz embrión de lo que fue la Internacional Pacifista. La encuesta contó con la participación de 150 personalidades científicas y del mundo de la cultura. Relgis realizó la encuesta hasta 1950 ya dese Montevideo. En España se conoció únicamente la parte realizada por Relgis durante los años treinta que desde entonces duerme en el más absoluto de los olvidos.

Esta actividad solamente tuvo cierta continuidad en América Latina desde 1940 a través de los exiliados europeos como el médico alemán Jorge F. Nicolai residente en Chile y autor del libro *Biología de la Guerra* o del mencionado Eugen Relgis residente hasta su muerte en Montevideo.

Definitivamente la consciencia popular en el estado español respecto al problema del impacto humano sobre el medio ambiente y los patrones de vida encaminados hacia la justicia social, que podemos resumir en la toma de consciencia respecto a la ecuación. Impacto = Población x Riqueza x Tecnología, se hallan muy rezagados en esta época post-franquista en comparación histórica con la época pre-franquista.

Un buen ejemplo de lo dicho lo podemos encontrar en lo acontecido durante los días precedentes a la Conferencia sobre Población del pasado año celebrada en el Cairo, para observar que desde los sectores de la derecha de toda la vida, se hace todo lo posible para que la sociedad no vuelva a plantear autónomamente lo que se conoció históricamente como Neomalthusianismo, y que ahora se podría presentar como una labor de educación ecológico-humana permanente.

Por un lado, desde sectores de la izquierda oficial ahora dícese Unida y única posible, se presenta el problema de la sobrepoblación como un simple problema de redistribución.³ Y aunque es verdad que no tiene el mismo impacto ambiental un niño o niña rico que uno pobre, también es cierto que la izquierda ecologista debería bucear en su propia historia para vincular la preocupación ambiental con un feminismo consciente en que se defienda el ejercicio de los «derechos reproductivos» en un contexto ecológico de recursos limitados y desaparición de biodiversidad.

Tenemos en el otro lado las proclamas poblacionistas clérigo-estatales que no han evolucionado a lo largo del presente siglo, que se formulan por aquellos medios controlados por los lobbys de poder económicoreligiosos que en España maneja la Obra de Dios, el Opus Dei. Huelga decir que lo que viene a continuación no ha sido rebatido ni desde la sociedad civil ni desde los partidos políticos. Me refiero al artículo firmado por René Bel y Adolfo J. Castañeda. Para estos autores de la Obra de Dios, la superpoblación es un mito. Condenan los medios anticonceptivos, la esterilización voluntaria y el aborto. Se lamentan, esto en pleno desequilibrio demográfico y crisis ambiental, de los nefastos efectos de las políticas antinatalistas, que según ellos, se están llevando a cabo en los países desarrollados que «... han alcanzado una situación demográfica suicida, con tasas de nacimientos por debajo del reemplazo nacional, es decir por debajo de los 2,1 hijos por mujer. No es difícil darse cuenta del desastroso efecto socioeconómico que está teniendo el envejecimiento de la población (...) y que se agudizará en un futuro cercano...». También se lamentan de los leves descensos de la natalidad regis- _ . trados en Asia, América Latina, etc. Para demostrar y confundir aún más a la opinión pública, estos autores afirman que toda la población mundial cabría cómodamente en Texas aunque esta solo ocupa el uno por ciento de la superficie terrestre.

Para estos miembros de la Obra de Dios el Fondo de las Naciones Unidas para la Población y el Desarrollo (UNFPD) y sobre todo la Federación Internacional de Planificación de la Familia (IPPF) son organizaciones diabólicas y ANTIVIDA dirigidas por elementos infiltrados en la ONU, como, cito textualmente, Nafis Sadik, Hadfan Mahler, Billie A. Miller. A los que califican de agentes que se proponen controlar la población y legalizar el aborto en todo el mundo. Y que se sirven de los problemas ecológicos para achacarlos a la superpoblación. Para Bel y Castañeda todo intento ecológico-racional de equilibrio poblacional con la capacidad de carga de un territorio obedece a un intento siniestro de «imperialismo demográfico» perpetrado a través de fondos públicos y privados invertidos durante muchos años en nocivos programas de «planificación familiar». Lo que para ellos ha representado el «holocausto más grande de la historia». En su denso artículo se ofrece una larga lista negra de nombres y organizaciones promotoras del aborto, la anticoncepción y la educación sexual inmoral en los E.U.A. y en el mundo entero, a la que se añade a Margaret Sanger, que es presentada como la pionera del abortismo y como la fundadora de Planned Parenthood. Esta lista ha sido publicada en el periódico de derecha de amplia difusión en España ABC.

La calumnia vertida sobre la figura histórica de Margaret Sanger es intolerable. Ella fue conjuntamente con Emma Goldmann, Lillian y Moses Harman, Milly Witkop-Rocker, Dora Russell y diversos representantes de partidos obreros, etc., la convocante del VI Congreso Neomalthusiano Internacional, que se celebró el año 1926 en la ciudad de Nueva York sin el auspicio de institución gubernamental alguna. En este Congreso participaron representantes de veinte países entre ellos de Japón, China, y la India. De este último país, leyó un impor-

Cairo: Un complot contra la vida y la familia», *Palabra*, Madrid, n°. 353, mayo 1994, pp. 62-67. Articulo también reproducido en el Boletín de la *Iglesia de la Exaltación de la Santa Cruz*, Zaragoza, n°. 241, año XIX, sep. de 1994, pp. 13-19.

³ Véase el artículo «Debate», «Izquierda Unida pretende a verdes y ecologistas», en Cuadernos de Ecología, año 2, nº. 11 de noviembre de 1994. En él se resteja la situación actual del Ecologismo en España. La idea que se propone de Antipartido es del máximo interés.

⁴ René Bel y Adolfo Castañeda «Conferencia del

tante informe sobre el Neomalthusianismo y la condición de la Mujer, su representante, Basanta Koomay Roy. Participaron médicos, fisiólogos, sociólogos, escritores y artistas. El Congreso fue reconocido por la prensa internacional como un acto en pro de la limitación de los nacimientos y la emancipación de las mujeres.

i

El documento o «lista negra» antes citado, ha sido ampliamente difundido en España, su contenido nos tretrotrae a casi más de un siglo de involución cultural en materia de Ecología Humana y Educación Sexual, púes

insisto, no se ha rebatido como hubiese sido lógico, desde posiciones progresistas. Mientras tanto los autores del artículo emplazan a todos a combatir los proclamas internacionales antinatalistas con *las armas de Dios*, que desgraciadamente todos sabaemos cuáles son.

Ante lo expuesto, algunas razones más que justificadas tienen aquellos sectores que, han expresado en Beijing que la ONU no reconozca a la Santa Sede como miembro de pleno derecho en estos congresos internacionales.



Revista mensual de estudio y defensa de la naturaleza

Estarás informado a fondo de todo lo que acontece en la naturaleza española y en su conservación.

Contribuirás a mantener un medio de comunicación clave para el movimiento ecologista y los investigadores de la naturaleza

Dirección: Camino de Hormigueras, 122 Bis. Planta 5ª Nave P-1 - 28031 Madrid Precio de la suscripción por 12 números: 4.900 ptas.